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00后女孩方菁积极投身中非贸易——

“这件事很有成就感”
杨 宁 李春强

旅英音乐会策划人钱亦萱——

在伦敦唱响中文歌曲
杨 宁 陈洁然

00后女孩方菁是
一家非洲电商公司的
创 始 人 。 她 从 零 开
始，用智慧和拼劲在
非洲创业。
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投身外贸

去年3月，方菁辞去了自己在国内一
家互联网公司的工作，做出了一个大胆
的决定——到非洲加纳创业。

“其实，我觉得是性格使然。”在谈到
辞职创业的原因时，方菁说。方菁是一个
绝对的“行动派”，从离职到做出创业的
决定，再到选定创业的方向，前后不过 1
个月的时间。“在互联网公司工作，需要
经常关注各种行业的市场趋势，这也让
我清楚地知道，在当时，外贸领域是一个
创业的‘风口’。”

现实的困难总比想象中更复杂。在
外贸行业，方菁也是初出茅庐的新人，想
干这一行，既需要充分调动自己手中的
资源，又要了解行业运作的流程，还得清
楚客户的需求和喜好。

为了尽快摸清行业的“门道”，方菁
找到自己的一位经营中非跨境货代公司
的表姐，跟着她学习经营的技巧。“所有
的流程对我来说都是陌生的，像挑选货
物、对接物流这种看似很简单的事情，其
实都有讲究。”

方菁回想起第一次做市场调研时，
为了挑选一批客户订购的美甲产品，她
在琳琅满目的货柜前不知所措，而富有
经验的表姐却能侃侃而谈：“非洲的消费
者偏爱形状稍尖的、杏仁形的美甲，而这
种梯形的往往并不畅销。”而在选择物流

方式时，不同品类的货物用什么样的包
装、如何根据订单的数量和缓急程度选
择最具性价比的货运手段等问题，都是
做生意时需要慎重考虑的。

在表姐的公司里，方菁主动承担起
“客服”的工作，每天与客户沟通，帮助他
们在国内的电商批发平台寻找合适的产
品。就这样，虽然每单只有几十元的利
润，却也凭借着数量的优势赚到了不错
的收入。正因为有这样的经历，方菁渐渐
地了解了非洲市场的需求和喜好，也积
累了一些自己的客户。

努力打拼

“非洲市场需求强劲，是具备发展潜
力的。”在有了前期的准备之后，方菁没
有犹豫，决定投入更多的资金，在加纳成
立贸易公司。

然而，在海外成立公司并非易事，需
要克服很多条件的限制。用方菁的话说，
创业的过程就是“从0到1”的探索。

方菁坦言：“语言是第一道难关。”在
去非洲之前，方菁甚至没有通过英语六
级考试。在与客户沟通时，她基本上都依
靠翻译软件。可是在很多涉及细节的问
题上，直接的对话总是不可避免的。“那
个时候，客户一给我打电话我就挂掉，因
为我听不懂。”方菁说。可是随着订单和
客户不断增加，熟练掌握英语显得越来
越重要。

为了提升自己的英语水平，方菁把
各种产品介绍翻译成英语，每晚跟着软
件熟读。她还在自己拍摄的产品视频里
加入英语配音，这在方便客户理解的同
时也锻炼了自己的英语口语能力。

公司注册是摆在眼前的又一难题。
在加纳，外国人可以与当地人合作创办
企业，也可以成立独资企业，但后者需要
高额的启动资金作为担保。方菁最开始
也与当地人合作，但由于用人不慎，效果
并不好。吃过亏后，方菁决定独立组建公
司，她东拼西凑，总算凑够了启动资金。

在非洲，人才的招聘也是一个现实
的问题。由于当地网络和技术条件的限
制，人才招聘并没有专门的线上平台或
渠道，一些地方甚至没有线下的人才市
场。公司起步阶段，为了招到员工，方菁
采取了最简单直接的办法——到街上贴
广告。如此一来，应聘的人多了，可是水
平参差不齐，很难找到合适的人选。

于是，方菁转变思路，与当地的大学
寻求合作，在应届毕业生里进行招聘，人
才的质量获得了很大提升。另外，她也通
过社交软件发布信息，吸引了不少当地
的华侨和一些行业精英加入团队。

变革求新

到了非洲之后，为了提高企业的工
作效率，方菁在管理上花了不少心思。

最开始雇工时，公司采用当地普遍

的“按时计价”方式，根据工人的工作时
长支付酬劳。但这样一来，有些工人故意
拖延工期，效率不高。于是方菁将结算方
式改为“按件计价”，多劳多得，大家的积
极性有了很大的提高。

在公司内部，为了提高员工们的工作
能力，方菁会给大家安排每周一次的技能
培训，把文档和数据处理软件的使用方法
教给本地员工。“有员工刚来时，只用一根
手指戳键盘来打字，但经过培训之后，也
能熟练地使用电脑了。”方菁笑着说。

与此同时，为了更好地匹配当地市
场的供给和需求，方菁也把国内电商平
台的模式作为一种新的尝试，带到了加
纳。方菁说：“我尝试搭建了自己的网站，
在上面解决了语言、商品呈现、支付等一
系列的问题。”如今，以她的网站为接口，
非洲客户的需求可以连接到国内的电商
批发平台，并通过与国内货代公司的合
作，把商品送到非洲。

高效严谨的经营管理和较高的产品
质量让方菁的公司得到了非洲客户们的
青睐，方菁与客户之间也构建起良好的
信任。

某一次由于航运延误，货物抵达时
间比预计时间晚了20多天。“分拣货物的
时候我很紧张，因为想着客户可能会大
发雷霆。”但恰恰相反，客户们只是为成
功收货而感到高兴，并对方菁表示感谢。

从事外贸的经历也让方菁感慨良多。
“国内的很多产品能够满足非洲消费者实
实在在的需求，我为当地人带去了他们所
需要的，这件事很有成就感。”她说。

旅英青年女中音歌唱家钱亦萱还有另一个身份——
音乐会策划人。她策划的“东风”系列音乐会让更多英国
人开始了解中国音乐。

别开生面的音乐会

2024年2月10日，在英国伦敦圣约翰教堂里，歌唱家
们用中文歌唱出一幅幅生动的景象：四季变换、江河奔
流、神话人物、车水马龙……这是经过钱亦萱数月策划
后，成功举办的“东风Ⅳ·万物共生”音乐会。目前钱亦萱
已经策划了四场“东风”系列音乐会，让来自东方的歌曲
在伦敦唱响。

做音乐会策划人初期，钱亦萱只能摸着石头过河。
她说：“‘东风Ⅰ’在伦敦市中心露面时，类似‘从哪里找
观众’‘喜欢中国音乐的观众群体在哪里’的问题，我完
全没有答案。”结果出人意料，2022年10月的“东风Ⅰ·春
风”音乐会非常成功。当地观众非常喜欢这场别开生面
的音乐会，一封封来信如雪花般飘进钱亦萱的邮箱。有
观众真挚地告白：“谢谢你带来的‘东风’音乐会，它让我
更爱中国了。”

2023年4月，以乐器为主的“东风Ⅱ·我心飞扬”音乐
会在圣保罗教堂演出，表演了黄海怀作曲的《赛马》、陈钢
作曲的《苗岭的早晨》等曲目。《梁祝》的小提琴表演者于
小禹给钱亦萱留下深刻印象：“她当时还是在校生，花费
了很多课外时间把《梁祝》协奏曲改编成有二胡参与的四
重奏。这首改编作品成功演出时，大家又高兴又感动。”

西方音乐人唱起中文歌

音乐会起名“东风”，源于美国女作家赛珍珠的著作
《东风：西风》，这部小说讲述中西文化的碰撞与融合。钱亦
萱借此体现音乐会东西方文化交流的特点：“我想从中学
习，让‘东风’音乐会连接中西方，达到文化交融的目的。”

在策划“东风Ⅲ”音乐会时，钱亦萱邀请西方音乐家
演唱中文歌曲，这增加了她的任务：从头开始教歌唱家说
中文。钱亦萱发现他们学习平翘舌音很吃力。此外，不同
于西方音乐的五声调式音乐也难倒了这群歌唱家。

在“东风Ⅲ·吟唱中国历史”现场，西方面孔的歌唱家
用纯熟的中文发音流利地演唱改编自白居易、陆游、李之
仪等诗人的作品《花非花》《钗头凤》等歌曲，以及《玛依拉
变奏曲》《太阳出来暖洋洋》等中国民族歌曲。被问及听了
音乐会的感受时，外国观众表示：“这种感觉非常美妙。”
音乐会末尾，钱亦萱安排了全场合唱茉莉花的节目。事后
有观众提议在节目单中加入拼音，这样一来，略懂中文的
观众也能一起歌唱。

“东风Ⅳ”音乐会被特意安排在中国农历春节，它延
续了“东风Ⅲ”的表演方式，并加入新年元素。在“万物共
生”的主题下，钱亦萱选择了青主的《大江东去》、周龙的

《四季》《箜篌引》、陈怡的《登鹳雀楼》等作品，最后以共
贺佳节的《春节序曲》作结。

用音乐传播中国文化

音乐会策划流程繁琐，从选择演出场地到选择表演
曲目，从挑选演员到组织排练……所幸钱亦萱不是独自
一人。在策划“东风Ⅲ”的时候，美国花腔女高音歌唱家朱
丽叶（Juliet Petrus）加入了策划队伍。“东风Ⅲ”音乐会中，
朱丽叶不仅是表演歌手，还担任主持，向观众介绍改编的
诗词歌曲。朱丽叶说：“亦萱是中国人，她对中国文化的理
解加深了我对中国诗词的认识，她是我工作中的老师。”

“东风”音乐会逐渐受到华人音乐家的认可和支持，
华裔作曲家周龙和陈怡为“东风”提供了热情帮助。周龙
创作了《四季》声乐套曲和《箜篌引》，陈怡则是歌曲《登鹳
雀楼》的作曲人。“东风Ⅳ”排练初期，两位作曲家辅导表
演者，向他们阐释歌曲的内容和创作背景。

通过“东风”音乐会，钱亦萱认识了很多在英国的中
国民乐乐手。在“东风Ⅳ”中出演的箜篌乐手徐富霜、中国
鼓打击乐手张暄笛、古筝乐手杨康等人都是她机缘巧合
下结识并邀请。“有很多乐手联系我，想要加入演出，感谢
音乐会给予的平台。”钱亦萱说，“我也希望他们通过在

‘东风’的演出，得到更好的发展机会。”
钱亦萱还在继续推广“东风”系列音乐会。“我想借

‘东风’尽微薄之力，更好地传播中国音乐和中国文化。”
钱亦萱说，“我想让更多年轻人敢于开口、创作、表达自己
流淌在血液里的民族基因。”

近年来，福建省连江县大
力推动海洋养殖向深远海拓
展，向智能化、生态化、集约化、
规模化转型，推动海洋经济高
质量发展。

图为近日，连江县黄岐镇
大建村海域的海洋牧场，一派
海上耕作繁忙景象。

王旺旺摄 （人民图片）

加杰出华人获颁“红枫传奇”人物奖

近日，加拿大前总督伍冰枝及其他 5 位来自不同领域、

不同地区的加拿大华人菁英在大多伦多地区列治文山市获颁
旨在表彰加拿大优秀华人的“红枫传奇”人物奖。

85 岁的伍冰枝在“红枫传奇”颁奖礼上表示，加拿大
华人在社会各领域都展现出天赋与才能。加拿大社会也已充
分认识到华人社区对加拿大作出的巨大贡献。她希望继续帮
助新移民融入加拿大并作出各自的贡献，相互尊重、找到归
属感。

本届“红枫传奇”人物奖得主还包括：赵叔荣，来自卡尔
加里的建筑商、慈善家；钟芳婷，曾获评“加拿大全国最优秀
女科学家”的多伦多大学医学院麻醉及痛症科教授；关丽莲，
华人与克里族原住民混血儿，最早获科学博士学位的加拿大原
住民女性之一，后成为首位出生在加拿大的华裔联邦参议员；
刘永凯，曾是渥太华警局首位亚裔警员及加拿大最年轻警察局
长；刘丕，国际知名科学家和加拿大心脏专科医生。

（来源：欧洲时报网）

纽约温州同乡会颁发年度奖学金

近日，美国纽约温州同乡会在纽约市皇后区举办年度奖
学金颁奖典礼，第32届奖学金由副会长王崇章及夫人杨莲翠
以其故子王俊的名义捐赠，为23名优秀学子颁发了奖学金。

与会者表达了对王俊医生的怀念和对王崇章无私奉献的
感激，感谢了温州同乡会年复一年对教育的支持，并鼓励获
奖学生继续努力学习、孝敬父母、不忘家乡。温州同乡会奖
学金自老会长缪自力开创至今，已经是第32届。这是温州优
秀传统的延续。

中国驻纽约总领馆领侨处主任潘焱、领事王隆浩以及市
议员黄敏仪、国会议员孟昭文代表李熙庆、州参议员刘醇逸
代表卢美华、市议员李琳达代表陈若程、温州同乡会总干事
林敏芝、副会长杨若若、永久名誉会长谢锦昆、总顾问黄根
弟、元老团共同主席缪自力等出席了颁奖典礼。

（来源：侨报网）

加拿大多伦多华埠举办同乐日

近日，加拿大多伦多中区唐人街迎来第24届华埠同乐日
活动，以接连两日的舞台文艺表演和各式美食吸引八方游
客。由多伦多中区华埠商业促进区主办、一年一度的同乐日
已成为多伦多唐人街的品牌活动之一。今年同乐日主题为

“龙行天下绽放异彩”。
当地政界、商界、警方代表等出席活动开幕礼。多伦多

中区华埠商业促进区主席雷普信表示，主办方的宗旨是积极
推动华埠经济活动。今年是龙年，是吉祥的一年，举办同乐
日活动可吸引各路游客到唐人街消费，促进区内中小企业的
生意。

成立于 2007年的多伦多中区华埠商业促进区是一个由商
业楼宇业主及商业租户组成、旨在促进区内商业发展的非营
利社区组织。其任务是传承华人传统文化，改善华埠容貌及
社区安全，并推行各种计划、举办社区活动，向公众推广华
埠特色，吸引消费，提升唐人街活力。

（来源：中新网）

发展海洋经济发展海洋经济


